



## PENGABDIAN KEPADA MASYARAKAT SOSIALISASI PEMANFAATAN SAMPAH MELALUI BANK SAMPAH DALAM RANGKA MENINGKATKAN EKONOMI MASYARAKAT DI DESA GAPUK KABUPATEN LOMBOK BARAT

Oleh

Fermatika Oktavia Hanna<sup>1</sup>, Ahmad Fatoni Karim Amirullah<sup>2</sup>, Astrid Octavia Bahari<sup>3</sup>

<sup>1,2,3</sup>Fakultas Budaya, Manajemen dan Bisnis Universitas Pendidikan Mandalika

Email: [1fermatikaoktaviannahanna@undikma.ac.id](mailto:fermatikaoktaviannahanna@undikma.ac.id),

[2ahamadfatonikarimamirullah@undikma.ac.id](mailto:ahamadfatonikarimamirullah@undikma.ac.id), [3astridoctaviabahari@undikma.ac.id](mailto:astridoctaviabahari@undikma.ac.id)

### **Article History:**

Received: 10-05-2025

Revised: 05-06-2025

Accepted: 13-06-2025

### **Keywords:**

Bank Sampah, Sampah Organik, Sampah Anorganik

**Abstract:** Sampah adalah sumber permasalahan di masyarakat, khususnya di daerah Kabupaten Lombok Barat. Sampah yang dibuang sembarangan oleh masyarakat bisa disebabkan karena minimnya fasilitas tempat pembuangan sampah dan kesadaran dari masyarakat. Tempat pembuangan sampah yang resmi juga mengalami kelebihan daya tampung dan pada akhirnya kebijakan mengenai sampah ini harus dijadikan sebuah gagasan kedepannya di Kabupaten Lombok Barat. Sampah dapat dilakukan pemisahan dan upaya untuk meningkatkan ekonomi masyarakat yaitu dengan proses daur ulang sampah dan pemanfaatan sampah untuk barang kerajinan dan sebagainya. Penggolongan sampah menjadi sampah organik dan organik dapat dilakukan untuk memilah sampah tersebut. Bank sampah adalah lembaga yang dapat menampung sampah dari masyarakat yang sudah pisahkan untuk kemudian diproduksi dan menjadi komoditas yang berdaya jual

## PENDAHULUAN

Kesehatan pada jasmani dan rohani manusia hanya dapat dicapai dengan kebersihan. Lingkungan yang bersih akan berdampak pada pemenuhan kesehatan yang baik bagi manusia.<sup>1</sup> Sampah merupakan permasalahan terkait dengan kebersihan karena dapat mengakibatkan penyakit di masyarakat. Kabupaten Lombok Barat dengan banyaknya sampah dapat menjadi bom waktu untuk masyarakatnya sendiri. Produksi sampah masyarakat di Kabupaten Lombok Barat mencapai 300-350 ton setiap harinya, namun lokasi pembuangan sampah yang dimiliki saat ini sudan tidak mampu menampung semua sampah tersebut.<sup>2</sup>

Macam-macam sampah ini perlu untuk di pisah-pisahkan untuk selanjutnya dapat dikelola dengan baik. Tumpukan sampah ini selain menyebabkan penyakit juga dapat

<sup>1</sup> Suwerda, B. (2012). Bank Sampah (Kajian Teori dan Penerapan), Yogyakarta: Pustaka Rihama, hlm 22

<sup>2</sup> Bom Waktu Sampah di Lombok Barat, Ancam Lingkungan dan Kesehatan Artikel ini telah tayang di TribunLombok.com dengan judul Bom Waktu Sampah di Lombok Barat, Ancam Lingkungan dan Kesehatan, [https://lombok.tribunnews.com/2024/10/10/bom-waktu-sampah-di-lombok-barat-ancam-lingkungan-dan-kesehatan?lgn\\_method=google&google\\_btn=onetap](https://lombok.tribunnews.com/2024/10/10/bom-waktu-sampah-di-lombok-barat-ancam-lingkungan-dan-kesehatan?lgn_method=google&google_btn=onetap). Penulis: Robby Firmansyah | Editor: Idham Khalid diakses pada tanggal 24 Mei 2025



memicu aroma yang tidak sedap, padahal tumpukan sampah yang dikelola dengan baik dapat menghasilkan keuntungan.<sup>3</sup> Banyaknya sampah di Kabupaten Lombok barat yang membuat kesulitan adalah pada saat pemilahan sampah organik dan anorganik. Sampah rumah tangga biasanya bercampur antara sampah organik dan anorganik.<sup>4</sup> Sampah anorganik seperti botol-botol plastik, seng dan besi dikumpulkan dan dikelola agar bernilai ekonomis. Sementara sampah organik ditumpuk saja untuk dijadikan pupuk organik/kompos.

Kebersihan lingkungan merupakan hal yang penting bagi warga Desa Gapuk. Desa Gapuk merupakan salah satu desa yang ada di kecamatan Gerung, kabupaten Lombok Barat, provinsi Nusa Tenggara Barat, Indonesia. Desa merupakan satu dari 11 desa dan kelurahan yang berada di kecamatan Gerung. Desa ini memiliki kodepos 83363. Desa ini memiliki jumlah penduduknya sebagian besar bersuku daerah Lombok. Sebagian besar penduduknya bermatapencaharian petani.<sup>5</sup> Kantor Desa Gapuk beralamat di Jln.Tgh Muh Saleh Gapung, Ds.Gapung NTB, Suka Makmur, Kec. Gerung, Kabupaten Lombok Barat, Nusa Tenggara Bar. 83363, Indonesia.<sup>6</sup>

Kegiatan ini bertujuan untuk:

1. Memberikan edukasi pengetahuan dan keterampilan tentang pengelolaan Bank sampah
2. Menciptakan Manajemen pengelolaan Bank sampah yang transparan berbasis pemberdayaan masyarakat dan berkelanjutan

Sasaran pengabdian ini adalah pengurus RW, RT dan Masyarakat sekitar Desa Gapuk Kabupaten Lombok Barat

## METODE

Adapun metode pelaksanaan yang ditawarkan pada kegiatan pengabdian ini terbagi dalam tiga tahapan yaitu: 1. Tahap Observasi Pada tahapan ini, Tim Pelaksana melaksanakan observasi lapangan sekaligus melihat kondisi Mitra dan menjalin komunikasi dengan bapak kepala Desa Gapuk dalam rangka membahas tentang pelaksanaan kegiatan Workshop bagi kelompok mitra. 2. Tahap Sosialisasi Kegiatan Pada tahap sosialisasi kegiatan, Tim bersama bapak kepala desa melaksanakan sosialisasi kegiatan kepada kelompok mitra dengan menjelaskan tentang rencana, maksud dan tujuan kegiatan PKM kepada calon peserta kegiatan. 3. Tahap Peningkatan Kesadaran (Awareness Level) Pada tahap ini, para ibu-ibu rumah tangga yang tergabung dalam anggota mitra terlebih dahulu akan diberi kesadaran akan penting pengolahan sampah dengan baik dan manfaatnya terhadap lingkungan. Dalam tahap ini akan diberikan beberapa materi tentang: 1) Pentingnya mengelola sampah dan manfaatnya bagi lingkungan sekitar. 2) Peran Bank Sampah di dalam pengelolaan sampah. 4. Tahap Pematapan (Maturity Level) Pada tahap ini diharapkan para anggota mitra sudah menyadari bahwa pengolahan sampah

<sup>3</sup> Mahlil, M., Mustaqim, M., Fatimah, F., & Furqan, M. (2021). Pengelolaan Sampah Berbasis Masyarakat Menjadi Produk Bernilai Ekonomi (Studi Di Gampong Nusa Kecamatan Lhoknga Kabupaten Aceh Besar). *Jurnal Al-Ijtima'iyyah*, 7(1), 65-78.

<sup>4</sup> Wibaningwati, D. B., & Rusli, A. R. (2016). *IbM Pengelolaan Sampah Rumah Tangga Sebagai Upaya Menciptakan Kampung Pro Iklim (PROKLIM)*. Research Report, 480-487.

<sup>5</sup> [https://id.wikipedia.org/wiki/Gapuk,\\_Gerung,\\_Lombok\\_Barat](https://id.wikipedia.org/wiki/Gapuk,_Gerung,_Lombok_Barat), diakses pada tanggal 24 mei 2025

<sup>6</sup> <https://idalamat.com/alamat/774443/kantor-desa-gapuk-gerung-lombok-barat-ntb-lombok-barat-nusa-tenggara-barat> diakses pada tanggal 24 Mei 2025



yang baik akan memberikan manfaat bagi kehidupan anggota mitra, keluarga dan lingkungan sekitar. Adapun pelaksanaan pada tahap ini yaitu: □Memberikan workshop tentang pengolahan sampah organik,□memberikan workshop tentang pengolahan sampah anorganik

## HASIL

Permasalahan dalam pengelolaan sampah adalah:

1. Terbatasnya pengetahuan dan keterampilan dalam pengelolaan sampah
2. Belum adanya sarana prasarana baik lokasi penampungan sampah organik
3. Belum memiliki manajemen dan teknologi pengolahan sampah menjadi produk yang bernilai ekonomi

Berdasarkan uraian permasalahan Mitra di atas, maka solusi yang ditawarkan pada pelaksanaan kegiatan pengabdian ini yaitu;

1. Mengoptimalkan sampah menjadi bahan yang dapat meningkatkan pendapatan Mitra melalui pendirian Bank Sampah
2. Mengurangi angka pengangguran khususnya bagi anggota mitra melalui pelaksanaan kegiatan pengabdian workshop pengolahan atau pemanfaatan sampah organik dan an organik.
3. Meningkatkan pengetahuan mitra terhadap pengelolaan sampah organik dan an organik demi menciptakan tambahan penghasilan bagi keluarga melalui pelaksanaan kegiatan pengabdian.
4. Meningkatkan pengetahuan dan kesadaran mitra akan pentingnya pengolahan sampah rumah tangga menjadi bahan produktif yang bernilai Ekonomis.

## KESIMPULAN

Kegiatan PKM berupa Manajemen dan Pengelolaan Bank Sampah Rumah Tangga Menjadi Produk Bernilai Ekonomi Dan Ramah Lingkungan yang diberikan kepada warga Desa Gapuk Kabupaten Lombok Barat dapat berjalan dengan baik dan sukses. Para peserta antusias pada kegiatan PKM ini dan menunjukkan perkembangan dalam pengetahuan dalam mengelola sampah yang dapat meningkatkan ekonomi serta ramah lingkungan.

## DAFTAR PUSTAKA

- [1] Mahlil, M., Mustaqim, M., Fatimah, F., & Furqan, M. (2021). Pengelolaan Sampah Berbasis Masyarakat Menjadi Produk Bernilai Ekonomi (Studi Di Gampong Nusa Kecamatan Lhoknga Kabupaten Aceh Besar). *Jurnal Al-Ijtima'iyah*, 7(1), 65-78.
- [2] Suwerda, B. (2012). *Bank Sampah (Kajian Teori dan Penerapan)*, Yogyakarta: Pustaka Rihama
- [3] Wibaningwati, D. B., & Rusli, A. R. (2016). *IbM Pengelolaan Sampah Rumah Tangga Sebagai Upaya Menciptakan Kampung Pro Iklim (PROKLIM)*. Research Report, 480-487.
- [4] Bom Waktu Sampah di Lombok Barat, Ancam Lingkungan dan Kesehatan Artikel ini telah tayang di [TribunLombok.com](https://lombok.tribunnews.com/2024/10/10/bom-waktu-sampah-di-lombok-barat-ancam-lingkungan-dan-kesehatan?lg_n_method=google&google_btn=onetap) dengan judul Bom Waktu Sampah di Lombok Barat, Ancam Lingkungan dan Kesehatan, [https://lombok.tribunnews.com/2024/10/10/bom-waktu-sampah-di-lombok-barat-ancam-lingkungan-dan-kesehatan?lg\\_n\\_method=google&google\\_btn=onetap](https://lombok.tribunnews.com/2024/10/10/bom-waktu-sampah-di-lombok-barat-ancam-lingkungan-dan-kesehatan?lg_n_method=google&google_btn=onetap). Penulis:



Robby Firmansyah | Editor: Idham Khalid diakses pada tanggal 24 Mei 2025

- [5] [https://id.wikipedia.org/wiki/Gapuk, Gerung, Lombok Barat](https://id.wikipedia.org/wiki/Gapuk,_Gerung,_Lombok_Barat), diakses pada tanggal 24 mei 2025 <https://idalamat.com/alamat/774443/kantor-desa-gapuk-gerung-lombok-barat-ntb-lombok-barat-nusa-tenggara-barat> diakses pada tanggal 24 Mei 2025